La seguridad social de los trabajadores al servicio del Estado: "crónica de una muerte anunciada"

Social security of workers at the service of the State: "chronicle of an announced death"

Gustavo Leal F.*/ Odilia Ulloa Padilla**/ Héctor Javier Sánchez-Pérez***

Jorge L. León-Cortés****

Resumen

El trabajo presenta un análisis de la situación de la seguridad social de los trabajadores adscritos al Apartado B del Artículo Tercero Constitucional. Los autores examinan las causas que han exacerbado la crisis del sistema de seguridad social en México, y el alcance de la *Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado* (ISSSTE), así como sus implicaciones sobre la estabilidad laboral y el derecho a las prestaciones de seguridad social integral de los trabajadores del Apartado B. El texto concluye con una propuesta de mejoría necesaria sobre el derecho a una seguridad social moderna, integral, resolutiva y de alcance efectivamente universal.

Palabras clave: Seguridad Social, México, trabajadores al servicio del Estado, reforma del ISSSTE, estabilidad laboral

Abstract:

The paper presents an analysis of the social security situation of the workers assigned to Section B of the Third Article of the Mexican Constitution. The authors examine the causes that have exacerbated the crisis of the social security system in Mexico and the scope of the *Law of the Institute of Social Security and Social Services of State Workers* (ISSSTE), as well as its implications on labor stability and in the benefits on social security for Section B workers. The text concludes with an improvement propose with the idea of create a modern, comprehensive, effective and effectively universal social security

Key words: Social Security, Mexico, State Workers, Reform Act of ISSSTE, labour stability

Introducción

urante las últimas cuatro décadas, México ha enfrentado situaciones de crisis económicas recurrentes que han impactado de manera negativa en el bienestar de un gran número de personas, principalmente en lo que se refiere al acceso a educación, vivienda, alimentación y servicios de salud

Recibido: 21 de octubre, 2017. Aceptado: 3 de febrero, 2017.

- * Profesor-investigador en la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco.
- ** Economista, especialista independiente.
- *** Profesor-investigador en El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR) y miembro de Grupos de Investigación para América y África Latinas (Red GRAAL).
- **** Profesor-investigador en El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR) y miembro de Grupos de Investigación para América y África Latinas (Red GRAAL).

2017 Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/)

En el sexenio de Enrique Peña Nieto, año con año, se anuncia al menos un recorte al presupuesto en el que, invariablemente, el sector de la salud es diezmado. Así, por ejemplo, en el Paquete Económico de 2017, se propuso una disminución de 10.8 por ciento respecto al ejercicio presupuestario aprobado para 2016, en tanto que para la compra de medicamentos y productos farmacéuticos se han asignado 3,248.70 millones de pesos (MDP), lo que representa una disminución de 23.1 por ciento. Es claro que tal circunstancia agravará aún más el problema de abasto de medicamentos.¹

Mucho se ha escrito sobre la crisis financiera del sistema de salud mexicano y sus repercusiones en la seguridad social en salud, así como sobre el acceso y calidad de los servicios de salud entre la población. Sin embargo, poco ha llamado la atención la situación relativa a la seguridad social de los trabajadores al servicio del Estado, es decir, los trabajadores del Apartado B del Artículo 123 constitucional.

De acuerdo con cifras oficiales, hacia el año 2000 se estimaba una relación de 5.2 trabajadores en activo por cada pensionado; en tanto que para 2015 se estima que tal proporción es de 2.3 cotizantes por pensionado. Ello representa una reducción del 226 por ciento en tan sólo ¡diez años!

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) estima que al cierre de julio de 2016, el ISSSTE cubre a 12 millones 984 mil derechohabientes, de los cuales, 2 millones 343 mil son trabajadores cotizantes y 1 millón 019 mil son pensionados.²

En este trabajo se presenta una semblanza de la situación de la seguridad social de los trabajadores adscritos al Apartado B. Se abordan los antecedentes que han exacerbado la crisis del sistema de seguridad social en México —a pesar del pronunciamiento explícito en la *Declaración de Guatemala*. Se presenta un balance de la nueva *Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado* (ISSSTE) a nueve años de la reforma calderonista (abril, 2007), así como algunas de sus implicaciones sobre la estabilidad laboral y el derecho a las prestaciones de seguridad social integral de los trabajadores del sector público de este Apartado.

El examen concluye con una demanda de urgente mejora efectiva sobre el consagrado derecho a una seguridad social moderna, integral, resolutiva y de verdadero alcance universal.

¹ González Amador R., "Recorte al sector salud agravará el problema de abasto de medicinas, *La Jornada*, 10 de septiembre, 2016.

² INEGI, *Derechohabiencia y uso de servicios de salud. Población protegida por los servicios de salud de 2000 a 2014*. Disponible en http://www3.inegi.org.mx/sistemas/sisept/default.aspx?t=msoc01&s=est&c=22594, Fecha de consulta: 26 de septiembre, 2016.

Download English Version:

https://daneshyari.com/en/article/7537539

Download Persian Version:

https://daneshyari.com/article/7537539

<u>Daneshyari.com</u>